

EXHORTACIÓN A LA FILOSOFÍA

Jámblico

Trad. José Molina Ayala, UNAM, 2021, 329 págs.

La presente reseña pretende describir, de manera sistemática, esta hermosa edición realizada por un gran maestro que ha marcado la vida de muchos: un filósofo que casi no ha sido estudiado, pero merece ser conocido dentro del gremio y de quienes estén interesados en la filosofía antigua. Sin duda alguna, nos acercamos a uno de los hitos más desconocidos y que incluso –me atrevo a afirmar–, en muchas universidades, en el área de Filosofía, es injustamente tratado a manera de referencia, privando a la comunidad académica y de investigación, de un material tan rico y riguroso. Esperamos que estas líneas incentiven a la lectura de este gran filósofo, en concreto desde la obra en cuestión.

Esta versión que presentamos corresponde al famoso protréptico, elaborado con muchas notas al pie y con un excelente estudio introductorio, que permite al lector adentrarse en un maravilloso mundo, donde conocemos poco o nada del autor, pero podemos alabar la labor de esta edición, al dejarnos un gran contacto entre el formato bilingüe griego-español.

Es deber mencionar que no tenemos una fecha en la que Jámblico nació, por lo tanto, en la *Suda* de la época bizantina, podemos ubicar que, en tiempos del emperador Constantino (quien vivió del año 272 al 337 D.C), Jámblico fue un destacado filósofo en esa época. Encontramos otro dato en el que Porfirio, en *La vida de Plotino*, célebre biografía del autor de las *Enéadas*, menciona que asistía a las lecciones de Plotino una mujer llamada Anficlea, mujer de Aristón, el hijo de Jámblico; este dato constata la existencia de un filósofo que también tenía muy marcado el tinte religioso y de rigor académico, por el tipo de formación que recibió. Finalmente, con Eunapio de Sardes, encontramos una biografía de Jámblico en su obra, *La vida de los sofistas*.

Esta es la lista de las obras de Jámblico, de las cuales tenemos noticias:

1. *Acerca del alma*. Se encuentran fragmentos en las *Églogas* de Juan Estobeo.
2. *Acerca del descenso del alma*.
3. *Colección de las doctrinas pitagóricas*. De esta colección es la obra *Exhortación a la filosofía*, la cual estamos reseñando.

4. *Comentarios*, los cuales se dividen de la siguiente manera:

- *Comentario a* Las categorías de Aristóteles.
- *Comentario a* los Primeros analíticos. Acerca de la interpretación, Acerca del cielo, Acerca del alma, y Metafísica, todos de Aristóteles.
- *Comentario a* Los diálogos de Platón siguientes: Alcibíades, Fedón, Sofista, Fedro, Filebo, Timeo y Parménides.
- *Comentario a* Los versos dorados.
- *Comentarios a*, al menos, 28 libros de *Los oráculos caldeos*, bajo el título de *Teología caldaica*.
- *Respuesta del maestro Abamón a la epístola a Anebón de Porfirio y soluciones de las dificultades que en ella se encuentran* o también se le conoce como *Respuesta a Porfirio*, o *Acerca de los misterios de los egipcios*.

Los griegos ya tenían en consideración que la palabra es poderosa para deleitar los oídos. Es en este contexto que los sofistas laboran el género «protréptico» (προτρεπτικός) donde, mediante el discurso, se exhortaba a los ciudadanos a recibir y a pagar por sus enseñanzas. Es por ello que filósofos como Jámblico han permitido limpiar la imagen de este género que, sin duda, era una parte vital, no solo dentro de la teoría, sino también de la praxis y la cotidianidad de la persona.

Con todo este bagaje, podemos comenzar a desarrollar las ideas principales de este texto –editado y traducido por el doctor José Molina Ayala– y que forma parte de la inmensa colección de autores antiguos de la UNAM: la *Bibliotheca scriptorum graecorum et romanorum mexicana*. El libro tiene como título *Exhortación a la filosofía*, ahora bien, debemos considerar que la exhortación no está dirigida al lector, sino que es un homenaje dirigido a la filosofía, es decir, es una exposición de la actividad parenética: no se trata solo de invitar a otros a adentrarse a la filosofía; sino también a la *paideia* matemática. De la pluma de Jámblico se escribe: La exhortación es «el principio que nos introduce a la educación y a la filosofía»¹.

Esta obra que presentamos es la unificación de varios textos que, sin duda, ponen al lector en la posición de tener una visión platónica. Presenta 21 capítulos llenos de calidad, que invitan a que, con estas consideraciones, se adentren los curiosos en una lectura fascinante y que se motiven a seguir aprendiendo de quien, algunos dirían, es un filósofo misterioso.

En este momento, abordamos el contenido de cada capítulo, propuesto por este genio, que bien puede sentarse en la mesa de los hitos del pensamiento helénico.

Capítulo 1. Expone el contenido del trabajo y las partes en las que se divide la exhortación.

Capítulo 2. Trata sobre quince comparaciones que exhortan a la virtud del alma, a la actividad del intelecto y a la propia filosofía.

Capítulo 3. Parte de los versos dorados atribuidos a Pitágoras, desde la práctica de la virtud y la inteligencia, así como la virtud divina.

Capítulo 4. Jámblico explica un trabajo titulado «Acerca de la sabiduría» que consta de cinco exhortaciones «esotéricas y científicas».

¹ Cfr. Iamb. Protr. Sumario del capítulo 1.

Capítulo 5. Se exponen seis divisiones pitagóricas de corte platónico, dividiendo el alma en lo concupiscible, irascible y racional.

Capítulo 6. Se refiere a la vida política y práctica.

Capítulo 7. Sobre el pensar y conocer, como funciones principales del hombre.

Capítulo 8. Trata sobre nociones comunes, como la prudencia y el temor a la muerte.

Capítulo 9. Desde el principio, el nacimiento del hombre es dado por naturaleza.

Capítulo 10. De la inteligencia, como un modo de contemplación y sus ventajas.

Capítulo 11. Del vivir de forma agradable, conforme al intelecto.

Capítulo 12. De la necesidad de filosofar desde la virtud como felicidad, o bien, sustentar el sentido en la prudencia.

Capítulo 13. La exhortación cobra propósito, si se parte de la noción de la filosofía como aprendizaje de la muerte.

Capítulo 14. Para el filósofo, al ocuparse de las cosas prácticas, le pertenece la vida divina y la más feliz.

Capítulo 15. Sobre la falsedad de las apariencias, adentrándose al verdadero conocimiento.

Capítulo 16. De la facultad mediante la cual el alma conoce, se posee por naturaleza y se busca la virtud para ser feliz.

Capítulo 17. De cómo la vida del temperante es feliz y la del hombre de apetito insaciable es desdichada.

Capítulo 18. De cómo el cuerpo se vuelve metáfora del alma, por ello el cuerpo es a la salud, como el alma es a la justicia.

Capítulo 19. Se recapitulan todos los capítulos enunciados y sobre todo la perfección de las virtudes del alma.

Capítulo 20. Se vuelve el culmen desde la vertiente popular y pitagórica.

Capítulo 21. De cómo el modelo de exhortación va en orden progresivo: de lo popular a lo pitagórico.

Solo podemos exhortar, de forma atenta e insistente, a leer a uno de los grandes pensadores, Jámblico, que el doctor José Molina Ayala tradujo y cuyas obras inculcó en muchos alumnos en México y América Latina, donde podemos presumir que el legado de Jámblico continuará. ■

Jesús Humberto Romano Pérez